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FECHA: ABRIL 27 DE 2016 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “La parca lo esperó en céntrica glorieta” 

 
“Imponen a alcaldías candado profesional” 

 “Anuncia el PAN embestida legal contra el IEEH” 

 “PIDEN TÍTULO A FUNCIONARIOS” 

 
“¡Partidos se victimizan!” 

 
“Funcionarios deberán tener título profesional” 

 
“IMPULSARÁ TEÓDULO TURISMO EN ACTOPAN” 

 
“Detona huelga en Cecyt 126 por incumplimientos” 

 
“Arrecia violencia en Acapulco, pese a cinco operativos” 

 
“Patea Senado anticorrupción” 

 “Se dispara venta de autos usados” 

 
“Dispar ingreso en el país por prebendas a ricos y políticos” 

I N S T I T U C I O N A L 
La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DEBATE  
Este jueves empezarán los debates entre aspirantes a la gubernatura de Hidalgo. Los primeros escenarios serán 

el foro de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y luego el ITESM en Pachuca. El 
debate que organizará el IEEH tiene como fecha para su realización, el 14 de mayo próximo.  
 
(Redacción, página 02) 

Crónica-Mudan oficinas de órganos desconcentrados: Cambiaron de domicilio 22 sedes que albergan 
Consejos Municipales y Distritales para cumplir con las medidas de seguridad para el resguardo de paquetería 

electoral, además detectaron algunos inmuebles cercanos a oficinas de partidos políticos, la consejera del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH), Blanca Estela Tolentino Soto, informó que mantienen recorridos para supervisar 
la operatividad de estos órganos desconcentrados. Tras los recorridos a los 102 consejos, verificaron las 

condiciones de cada uno de los inmuebles donde resguardarán la documentación y materiales electorales del 
próximo 5 de junio, adicionalmente comprobaron que las bodegas sean de utilidad para el sellado, conteo, así 

como agrupamiento de las boletas. Desde que instalaron los 84 Consejos Municipales y 18 Distritales, partidos 
políticos manifestaron su preocupación, ya que determinados inmuebles eran inoperantes para el proceso 
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comicial y resguardo de paquetería, incluso ubicaron por lo menos 15 lugares con problemas para las sesiones o 
cercanos a oficinas gubernamentales. "Para cumplir con las condiciones de reguardo y seguridad en las bodegas 

donde permanecerá la paquetería electoral, el Instituto realiza las adecuaciones para procurar la funcionalidad de 

los mismos", explicó la presidenta de la Comisión de Organización. Mudaron de oficinas en las siguientes sedes 
municipales: Zempoala, Atitalaquia, La Misión, Tetepango, Tepetitlán, Tlanchinol, Chapantongo, Huautla, 

Huejutla, Nopala, Jaltocán, Pacula, Pisaflores, San Salvador, Mineral de la Reforma, Actopan, Nicolás Flores, 
Pachuca y Zapotlán. En el caso de las distritales, Actopan, Huejutla y Pachuca 12. Tolentino Soto agregó que en 

el informe que presentó ante el Consejo General del IEEH pormenorizan las actividades que efectúan en los 

órganos desconcentrados, además de conocer las renuncias de consejeros o integrantes de la estructura técnico-
administrativa, a fin de subsanar las sustituciones. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-En la Mira… 
 

Oportunismo político 

 
BLANCO SEGURO.  

El IEE hoy más que nunca debe llevar los asuntos con firmeza como ya lo entendió Guillermina Vázquez Benítez 
consejera presidenta por qué hay algunos partidos como el PAN que han intentado enredar las cosas con su 

proceder ya sea por inocencia que no lo creo o bien por exceso de malicia buscando que los resultados de la 

elección del 5 de junio se lleven en tribunales y no por el voto por qué saben que están perdidos. Esta elección 
como ya se ha dicho es concurrente pues será para elegir Gobernador, se renovará el Congreso y cambiaran las 

presidencias municipales y sus cabildos. Guillermina Vázquez puso un hasta aquí al PAN y a otros partidos que 
sabiendo lo que estaban haciendo cometieron errores de primaria para levantar actas que pronto tratarán de 

utilizarlas en los juicios que promoverán. La consejera presidente mantuvo con firmeza su decisión y logró con su 
actitud que su credibilidad se afianzará y que Asael Hernández se viera del tamaño que es un pobre grillito 

manejado por lobos como Gerardo Sosa y Moisés Jiménez. En fin hoy el PAN está sumido en el sótano con 

divisiones muy profundas que ponen en riesgo la candidatura de Francisco Xavier. Cosa que a José Guadarrama 
lo debe estar poniendo muy feliz. Los días pasan y los candidatos de oposición no logran convencer y mucho 

menos podrán vencer.  
 

(Francisco Paredes, página 04) 

El Independiente-Cancela IEE otra candidatura a alcalde: Mientras que el PAN apenas logró registrar 37 
candidaturas de presidentes municipales ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena) en sus primeros comicios locales registró 75 planillas. Incluso superó al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) que registró 57 planillas en presidentes municipales; del Trabajo (PT) 31 y 
Encuentro Social (PES) 69. Pese a ello, el IEE canceló candidatura de Morena a la presidencia municipal de San 

Bartolo Tutotepec, por no cumplir con la postulación de jóvenes en planillas. Durante conferencia de prensa, el 
dirigente Abraham Mendoza Zenteno apuntó que impugnarán el acuerdo del consejo general ante el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, ya que, agregó, el partido subsanó observaciones. ―Lo que pedía el 
instituto en los últimos días era la presencia física de las personas que tenían que renunciar‖, dijo. Ante la 

cancelación de planillas de los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo 

(PT), consideró que existe falta de capacidad para cumplir con los requisitos para registrar candidaturas. 
Además, Mendoza Zenteno acusó que existe inequidad en el sistema de Radio y Televisión de Hidalgo luego que 

dio mayor espacio en su cobertura al candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Omar Fayad 
Meneses. Salvador Torres Cisneros, candidato de Morena al gobierno de Hidalgo, informó que prepara sus 

documentos para publicar su declaración patrimonial a través de la plataforma Tres de Tres. (Víctor Valera, 

página 04) 
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Solución-Francisco Xavier-Omar Fayad-Pepe Guadarrama-Velia Ramírez y Salvador Torres inscritos 

para el debate que organiza el IEEH: En aras de dar cumplimiento a la ley, a través de la Dirección Jurídica 
del IEE se revisó y verificó la documentación proporcionada por cada aspirante o partido político para estar en 

posibilidad de analizarlos y de esta forma garantizar que la paridad de género y elegibilidad se cumpliera en cada 
una de las postulaciones. En la misma sesión el Consejero electoral y presidente de la Comisión Especial de 

Debates, Salvador Domingo Franco Assad, informó al pleno que los candidatos de los partidos Acción Nacional, 
Francisco Berganza, De la Revolución Democrática, José Guadarrama, de Morena, Salvador Torres Cisneros, Velia 

Ramírez, del Partido del Trabajo y de la Coalición UNHidalgo con Rumbo, Omar Fayad, han aceptado participar 

en el debate a efectuarse en el próximo mes de mayo. Bajo este entendido, se les concedió registro a 37 
Candidatas y Candidatos Independientes y a las solicitudes del Partido Revolucionario Institucional, Partido de la 

Revolución Democrática, Partido Verde Ecologista de México, Partido del Trabajo, Partido Movimiento Ciudadano, 
Partido Nueva Alianza, Partido Morena, Partido Encuentro Social y a la Coalición UNHidalgo con Rumbo. Sin 

embargo, en el caso del Partido Acción Nacional inicialmente presentó solicitud de 78 planillas (una de ellas sin 

candidato a la Presidencia Municipal) de las cuales 43 eran encabezadas por hombres y 34 por mujeres, con lo 
que no daba cumplimiento la paridad de género a que se refiere el artículo 119 del Código Electoral que 

establece que el 50% de planillas debe ser encabezado por un género y el resto por el otro. Derivado del análisis 
jurídico realizado, se determinó que 26 de las solicitudes no cumplían con los requisitos para su registro; al no 

postular a jóvenes no mayores a 29 años en algunos de los primeros cuatro lugares de las planillas para 
ayuntamientos. Además de lo anterior, se aplicó la misma norma por postular a personas que no cumplían con la 

edad mínima requerida. Lo que significa que restaban 52 planillas que cumpliendo con los requisitos debían ser 

analizadas con base en los criterios de paridad aprobados por el Consejo General del IEEH que establecen en un 
primer momento el derecho del partido a decidir qué planilla retiraría para tal efecto y de negarse a hacerlo 

(como fue el caso), el retiro de estas tendría que realizarse a través de un sorteo, el cual fue necesario realizar. 
Por lo que una vez realizado este procedimiento al Partido Acción Nacional, se le concedió el registro de 37 

planillas; 19 encabezadas por hombres y 18 por mujeres. En este sentido el Instituto ha garantizado a todos y 

cada uno de los Partidos Políticos y ciudadanía en general los temas relativos a la paridad de género, así como la 
postulación de jóvenes no mayores a 29 años en alguno de los primeros cuatro lugares de las planillas para 

ayuntamientos. Por otro lado, el Consejo también aprobó por unanimidad el proyecto de acuerdo que propuso la 
Comisión Permanente de Prerrogativas y Partidos Políticos, relativo al financiamiento público que recibirán las 

Candidaturas Independientes, así como el tope del financiamiento privado, las que serán de: Cantidad total que 
corresponde a las Candidaturas Independientes. Tipo de Elección. Porcentaje que corresponde de la cantidad 

total a asignarse. Cantidad que corresponde a las Candidaturas Independientes por tipo de elección. $2, 176, 

577.03. GOBERNADOR. 33.3%. DIPUTADOS. 33.3%. AYUNTAMIENTOS. 33.3%.$724, 800.15. Así 
entonces, tenemos que a Candidatas y Candidatos Independientes, por el tipo de elección a ayuntamientos se 

asignarían: $724, 800.15 (Setecientos Veinticuatro Mil, Ochocientos, Pesos, 15/100 M.N.), correspondiente al 
33.3% del total. Por otra parte es preciso puntualizar que no se considerará la asignación del monto que 

corresponde al financiamiento para gastos de campaña que corresponden a las elecciones de Gobernador y 

Diputados; quedando de esta manera la asignación para financiamiento de gasto de campaña únicamente para la 
elección de Ayuntamientos; cuyo monto será repartido de manera igualitaria entre todos las Candidatas y 

Candidatos Independientes registrados, conforme lo señala el artículo 275 , fracciones I, II y III, del Código 
Electoral del Estado de Hidalgo. En otro orden de ideas, la Presidencia propuso al pleno un proyecto de acuerdo 

que fue aprobado por unanimidad para cubrir las vacantes de Coordinadores Electorales, en los Consejos 

Municipales de Pisa flores y Zimapán, así como para cubrir las vacantes de Estructura Técnico Administrativa, de 
los Consejos Distritales de Actopan, Huichapan y Tepeapulco, y Omitlán de Juárez. Además la Secretaría informó 

sobre la resolución ST-JDC-46/2016, ST-JDC-47/2016, ST-JDC-48/2016 Y ST-JDC-49/2016 emitida por la Sala 
Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en relación a la restitución de la 

Ciudadana Erika Rivera Mejía, al cargo de Coordinadora Electoral en el Consejo Municipal de Actopan. 
Finalmente, el Presidente de la Comisión Especial de Debates Salvador Domingo Franco Assad, informó al pleno 

que los candidatos de los partidos Acción Nacional, Francisco Berganza, De la Revolución Democrática, José 

Guadarrama, Morena, Salvador Torres Cisneros y de la Coalición UNHidalgo con Rumbo, Omar Fayad han 
aceptado participar en el debate que por ley este órgano electoral está obligado a organizar, y que se llevará a 
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cabo el próximo 14 de mayo a las 20: 00 horas en las instalaciones del instituto. De la misma manera se entregó 

a la candidata del Partido de Trabajo, Velia Ramírez Trejo quien eventualmente podrá confirmar su participación.  
Al respecto el Consejero Electoral, Augusto Hernández Abogado enfatizó sobre la importancia de que en estos 

debates extiendan invitación a las y los candidatos por alguna diputación o Ayuntamiento. Y los exhortó a utilizar 
este mecanismo como un derecho electoral. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Fallan aspirantes en transparentar bienes e intereses: Entre las propuestas de los candidatos a 

la gubernatura y a diputados locales está impulsar la ley 3 de 3 para hacer pública la situación patrimonial, fiscal 
y de intereses de los servidores públicos; sin embargo, los aspirantes no han dado a conocer esta información, 

pese a que sus dirigentes estatales hicieron este compromiso previo al inicio de campañas. El único que ha dado 
a conocer sus bienes e ingresos, así como las relaciones personales o profesionales que tiene, con las cuales se 

podría presentar un conflicto de intereses, es el candidato de Movimiento Ciudadano a legislador local por el 

distrito de Pachuca Oriente, José Luis Antón de la Concha. Mientras, de los cuatro que buscan la gubernatura, 
sólo José Guadarrama Márquez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), ha cumplido con este 

compromiso de campaña. De la Concha declaró ingresos anuales por 706 mil 356 pesos, una casa de 168 metros 
cuadrados de terreno y, junto con su cónyuge, dos automóviles modelo 2015 y 2010. Su vehículo, marca Nissan, 

modelo 2015, está valuado en 321 mil 300 pesos. En el caso del automotor de su esposa no proporcionó el costo 
estimado. Mientras que Guadarrama Márquez dio a conocer que posee un departamento en la Ciudad de México 

de 9 millones 300 mil pesos, el cual adquirió en 2009. Sus ingresos anuales ascienden a 680 mil 299 pesos. 

Después de que el perredista hiciera público su patrimonio, Omar Fayad Meneses, candidato de la coalición 
Hidalgo con Rumbo, comprometió que presentaría un ―4 de 4‖, pues añadiría los resultados de un examen 

toxicológico para descartar adicción a cualquier sustancia ilícita. Sin embargo, a la fecha, no lo ha presentado. 
Francisco Xavier Berganza, Velia Ramírez y Salvador Torres Cisneros, de los Partidos Acción Nacional, del Trabajo 

y Movimiento de Regeneración Nacional, tampoco han difundido esta información. (Axel Chávez, página 06) 

Criterio-Presionan los panistas en IEE por “registro”: Como medida de presión contra el Instituto Estatal 
Electoral (IEE), simpatizantes del Partido Acción Nacional (PAN) se apostaron afuera de las oficinas del Consejo 

Municipal Electoral de Tezontepec de Aldama, con lo que no permitieron la salida de los trabajadores. Los 
inconformes exigen que la autoridad comicial ―acepte‖ la planilla que encabeza Baruch Contreras Ledesma, quien 

fuera el director de Obras Públicas en la administración actual, que preside Asael Hernández Cerón, quien 

también dirige el partido. Además, amenazaron que, de no ser aceptada su petición, tomarán acciones violentas 
contra el inmueble, por lo que al lugar arribaron elementos de las policías municipal y estatal. La tensión 

aumentó poco después de las 21: 00 horas, cuando trabajadores del IEE quisieron salir de las oficinas, pues 
había culminado su horario laboral, acción que no fue permitida por los quejosos. Al cierre de esta edición, los 

empleados comiciales permanecían retenidos. Tezontepec de Aldama es uno de los 41 municipios donde el IEE 

no otorgó registro a la planilla de Acción Nacional para contender por el ayuntamiento. (Jesús González, 
página 06) 

Milenio-Respaldarán aliancistas a Fayad en Plaza Juárez: El presidente estatal del Partido Nueva Alianza, 
Eliseo Molina Hernández, señaló que al acto de campaña del candidato a gobernador de la coalición Un Hidalgo 

con rumbo de este jueves en la Plaza Juárez de la ciudad de Pachuca acudirán 25 mil militantes del Panal a 

apoyar a Omar Fayad Meneses. "Pretendemos llenar la Plaza Juárez en un acto político del candidato a 
gobernador por la coalición Un Hidalgo con Rumbo. Los aliancistas vendrán de todas las regiones del estado", 

sostuvo. Consideró que la campaña del candidato a gobernador ha caminado hasta el momento "muy bien, con 
mucho ánimo, con mucho agrado". Destacó que Omar Fayad ha abrazado las propuestas en materia educativa 

del Partido Nueva Alianza. "El impulso a la educación pública, crear el Instituto Estatal de Desarrollo Profesional 

del Magisterio, infraestructura en las escuelas, garantizar la estabilidad laboral de nuestros maestros", sostuvo. 
Cabe mencionar que en lo que es el proyecto más ambicioso hasta el momento de su campaña, Omar Fayad ha 

comprometido impulsar la teleuniversidad y la universidad virtual. Además ha ofrecido implementar un programa 
de rehabilitación de escuelas para apoyar a las instituciones educativas en sus aulas, mobiliario, puntura, 

techumbre, impermeabilización y baños. (Alejandro Reyes, página 13) 
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Crónica-Irresponsabilidad de partidos incumplir con paridad: Morena: Irresponsabilidad y falta de 
capacidad administrativa por parte de los partidos que perdieron el registro de sus planillas en ayuntamientos, 

consideró el dirigente estatal del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza, ya que la 

legislación obliga a procurar la paridad de género, así como otorgar espacios a jóvenes en los listados. Luego de 
que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) canceló la inscripción de por lo menos 87 planillas, emanadas de 

diferentes agrupaciones políticas, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena opinó que tal situación 
exhibe una falta de pericia en aspectos técnicos-administrativos, además de que descuidaron las disposiciones 

jurídicas que exige la Constitución Política. Criticó que ciertas cúpulas omitieran la entrega de documentación, o 

bien ignoraran las especificaciones que establece la convocatoria para aspirantes a presidentes municipales. 
―Varios fuimos testigos que en el límite del registro de candidatos algunos incluso pensaban que gritoneando se 

solucionaban las cosas, pero en el caso de los ciudadanos que decidieron participar con Morena fuimos 
insistentes en que se cumpliera esa parte‖, expresó. El líder partidista reconoció que en anteriores procesos 

electorales, por ejemplo en Guerrero, tuvieron la mala experiencia de que el órgano electoral sorteó las planillas 
y candidaturas que presentó Morena, debido al incumplimiento en la paridad de género vertical, horizontal y 

sustantiva. ―Si ellos (partidos políticos) piensan que podría ser diferente, se equivocan, la verdad creo que en 

primer lugar hubo una falta de respeto a la normativa y falta de capacidad administrativa para cumplir con los 
requisitos al registrar planillas‖, concluyó. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Exime diputado al IEE; culpa a dirigencias por incumplimiento: El diputado local de 

Nueva Alianza Víctor Trejo Carpio eximió de culpa al Instituto Estatal Electoral (IEE) sobre la cancelación de 
planillas municipales del PAN, PRD y PT, y responsabilizó a las dirigencias locales de dichos partidos políticos por 

incumplimiento de requisitos. ―No entiendo por qué esos partidos no cumplieron con los requisitos; en Nueva 
Alianza no fuimos exactos al 100 por ciento, pues tuvimos varias observaciones pero hubo un periodo para 

subsanarlas‖, indicó. En entrevista, el legislador local mencionó que desde la creación de la reforma al código 
electoral, Nueva Alianza da seguimiento e impulsa la paridad de género y la inclusión de jóvenes. Consideró que 

al existir normas donde estipulan los requisitos, además de acuerdos firmados por los representantes de cada 

partido político en el IEE, cada organización debió cumplir lo estipulado. ―No es culpa del Instituto Estatal 
Electoral, ni de los funcionarios, es culpa de los representantes de partidos, de las dirigencias y de quienes 

integran las planillas‖, afirmó. Trejo Carpio dijo que los partidos políticos sabían con antelación el requisito de 50 
por ciento de candidaturas a hombres y mujeres, ―no había razón de incumplimiento‖. La semana pasada el IEE 

canceló planillas de los partidos la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Acción Nacional (PAN). 

Argumentó que no cumplieron paridad de género ni regidores menores de 29 años en los primeros lugares de las 
planillas, o que presentaron credenciales de elector no vigentes. (José Manuel Martínez, página 05) 

Plaza Juárez-Que las dirigencias de los partidos se hagan responsables, declara Víctor Trejo Carpio 
(Raúl Pérez, página 3A) 

El Independiente-Declinan debatir PAN y PT: Tec de Monterrey: Los candidatos al gobierno de Hidalgo 

de los partidos Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT) no asistirían al debate que organiza el Tecnológico de 
Monterrey para mañana a las 10 horas, informó dicha casa de estudios. Hace una semana, en presencia de 

autoridades del campus Hidalgo, los representantes de los partidos Revolución Democrática (PRD), Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) y de la coalición PRI-Verde Ecologista-Nueva Alianza confirmaron su 

participación. ―Los candidatos registrados del PAN y PT también fueron invitados pero declinaron asistir‖, refirió 

la institución a través de sus redes sociales. Cuestionados por separado, los equipos de campaña de ambos 
partidos aseguraron desconocer si sus candidatos acudirán al debate y agregaron que confirmarían en las 

próximas horas. El acceso al evento ―es solo para alumnos, profesores y empleados con credencial vigente, 
misma que deberán mostrar. La finalidad es que los candidatos expongan sus propuestas a la comunidad del 

tecnológico‖. Aunado a ello, el Instituto Estatal Electoral (IEE) organiza debate entre los candidatos al gobierno 

del estado para el 14 de mayo, a las 20 horas. (Víctor Valera, página 07) 
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Capital Hidalgo-Candidato presentará propuesta económica: Salvador Torres Cisneros, candidato del 

Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) a gobernador del estado, confirmó su asistencia a todos los 
foros y debates que lo han invitado; y en puerta, dijo, está el organizado por los estudiantes del Tecnológico de 

Monterrey. En este sentido, indicó que más allá de ser un debate, es un foro, donde se presentará la propuesta 
económica que se tiene para el estado, así como la que va dirigida a la juventud. Asimismo, anunció que acudirá 

al que organiza el instituto electoral, y la COPARMEX, mismos que serán en próximos días. En relación a su 
campaña, aseguró que ha recorrido diversos municipios del estado, tan sólo la semana pasada los comprendidos 

en la región Otomí Tepehua. "Hemos recorrido los municipios, las comunidades y nos ha dado un diagnóstico, 

necesidades y planteamientos de manera directa visitando sus viviendas y viendo sus carencias". MORENA 
DIRIGENCIA Por su parte, Abraham Mendoza Zenteno, dirigente estatal del partido obradorista, atribuyó a la 

falta de capacidad administrativa y de respeto a la normatividad, el hecho de que algunos partidos como el PAN 
se hayan quedado sin registro en diversos municipios. Aquí señaló que MORENA demuestra que es una fuerza en 

crecimiento, toda vez que fue el instituto político que mayor número de planillas registró. Mendoza Zenteno 

aprovechó para hacer un llamado al IEEH, en el sentido de que se dirija de manera imparcial, y vigile que los 
medios de comunicación, en especial los del estado, sean equitativos en los espacios para los distintos 

candidatos. (Verónica Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Salvador Torres a favor de debates entre aspirantes (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Irresponsabilidad y falta de capacidad administrativa de dirigencias: ―Existe mucha 

irresponsabilidad y falta de capacidad administrativa de los otros partidos a tal grado que se les cayeron esa 
cantidad de planillas‖, manifestó Abraham Mendoza Zenteno, dirigente estatal del partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). Indicó que en su caso en particular, el dictamen del Instituto Estatal Electoral 
(IEEH) emite una observación en la planilla de San Bartolo Tutotepec, por el aspecto de jóvenes, sin embargo se 

subsanó en tiempo y forma, y tendrá que ser restituida. ―A MORENA nos están observando sólo una, por el 

asunto de jóvenes pero se subsanó en tiempo y forma, lo que pedía el Instituto en los últimos días era la 
presencia física de las personas que tenían que renunciar, por eso es recurrible ante el Tribunal Electoral del 

Estado‖. Al cuestionarle si la caída de planillas de otros partidos políticos le beneficiaba a MORENA, sentenció que 
con la convergencia que se genera en el país, Movimiento de Regeneración Nacional se está posicionando en las 

preferencias de los ciudadanos, ―con ellos o sin ellos, la ciudadanía está volteando a morena como la alternativa 
ciudadana‖. Agregó ―el voto opositor de alguien que no se registró llegará a morena, pero queremos el voto 

consciente, razonado y convencido de la propuesta y candidatos‖. En otro punto, respecto al debate a celebrarse 

el próximo 28 de abril en punto de las 10 de las mañana en las instalaciones del Tec de Monterrey campus 
Hidalgo, el candidato a gobernador Salvador Torres Cisneros manifestó que su participación está confirmada y no 

se considera en desventaja respecto a los otros aspirantes. Lo anterior al sentenciar que ha sido conferencista en 
diversas universidades del país, e incluso de las Cámaras de Diputados y Senadores, en el tema Cooperativo, por 

lo que se encuentra listo para participar en la dinámica. (Luisa Vega, página 5A) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Cargan independientes con sus antecedentes políticos: De los 37 candidatos independientes a 
las presidencias municipales, nueve tienen antecedentes de militar en partidos políticos. Incluso, cuatro han sido 

postulados, en otros años, al cargo al que ahora aspiran o a una diputación local. Además de estos nueve, cinco 

son exfuncionarios municipales, uno líder de una corriente partidista y una más expresidenta de un organismo 
empresarial. José Luis Muñoz Soto, de Huasca, fue edil en el periodo 1994-1997 con el respaldo de Acción 

Nacional (PAN), partido que también llevó al poder a Jesús Ortiz Cano, actual aspirante por Tepeji, que gobernó 
aquel municipio de 2003 a 2006. Asimismo, Alejandro Ahued Sarquís fue candidato suplente del PAN por 

Tulancingo, que ahora busca. Postulado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Juan Carlos Sánchez 
Rivera fue edil de Cuautepec de 2006 a 2009. Al dejar el cargo, dos meses después (noviembre de 2009), la 

Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) lo denunció, junto con siete exmunícipes más, ante la 

Procuraduría General de Justicia por no comprobar 6 millones 77 mil 443 pesos, que deberían haberse destinado 
a obras de beneficio social. Julio Ramón Menchaca Salazar fue presidente del Tribunal Superior de Justicia 

durante el sexenio de Manuel Ángel Núñez Soto y diputado local priísta en la LIX Legislatura. En el padrón 
nacional del PRI aún aparecen como miembros activos, con derechos partidistas vigentes, cuatro candidatos 
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independientes, incluido Menchaca, registrado para contender por Pachuca: Armando Salomón Camargo, de 
Actopan; Javier Gómez Pichardo, de Atitalaquia, y Lucía Cariño Vite Hernández, de Huejutla. En la lista tricolor 

también aparecen Héctor García Bravo, de Huautla, y Julio Palafox Cabrera, de Mineral del Chico, a quienes el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) negó el registro independiente. Mario Jarillo Hernández, quien contenderá por 
Agua Blanca, se encuentra en el padrón militante del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Fortunato 

González Islas, aspirante por Huejutla, es líder en la Huasteca de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina 
(UFIC), perredista que encabeza el senador Isidro Pedraza Chávez. Entre los candidatos sin partido están 

quienes, aunque no tienen militancia activa en partidos, cuentan con antecedentes en la función pública: Néstor 

Mejía Neri, de Acaxochitlán, fue coordinador de Salud en la administración de Julián Perea (2009-2012), y Adán 
Ríos Estrada, de Atitalaquia, director de Planeación y Desarrollo Regional en la administración del priísta Paulino 

Jaime Reyes Galindo. Francisco Macías González, de Mineral de la Reforma, integró el gabinete de Filiberto 
Hernández Monsalvo como director de Servicios Municipales. María Elena Jiménez, candidata por Tezontepec, fue 

síndica procuradora en 2008. Antes de registrarse, Crisóforo Ruano Vite, de Tlanchinol, fungía como oficial mayor 
de esa presidencia. Mientras, Minerva Durán Vivar, que busca la alcaldía de Mineral del Monte, fue directora del 

Consejo Coordinador Empresarial. (Axel Chávez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Apenas un juicio ante el TEPJF por los registros: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ha recibido sólo un Juicio para la Protección de los Derechos Político-Electorales del 

Ciudadano relacionado al caso de los tres partidos políticos de Hidalgo a los que, por diversas omisiones en 

requisitos de elegibilidad y no cumplir con la paridad de género, el Instituto Estatal Electoral (IEE) no validó el 
registro de sus planillas para la contienda por ayuntamientos. Se trata del expediente ST-JDC-119/2016, 

promovido por Judith Sonia López Olguín en su calidad de candidata propietaria del PAN para integrar la sexta 
regiduría de Ixmiquilpan, que va en contra el acuerdo CG/075/2016, en el que el IEE niega la solicitud de registro 

para contender en la elección ordinaria de alcaldías presentada por Acción Nacional para el proceso electoral 
2015-2016. Asimismo, contra el acuerdo que propusieron las Comisiones de Equidad de Género y de 

Participación Ciudadana, de Prerrogativas y Partidos Políticos y Jurídica del instituto, para definir la metodología, 

de sorteo, para garantizar el cumplimiento de la paridad de género en la postulación de planillas. El PAN, el 
partido que perdió más planillas, pues había registrado 78, incumplió varios requisitos en 26; entre ellos, la 

inclusión de una persona no mayor de 29 años en los primeros cuatro lugares de la planilla. De las 52 planillas 
que quedaron, 34 encabezadas por hombres y sólo 18 por mujeres, el IEE eliminó 15 a través de un sorteo para 

cumplir con el mandato constitucional de equidad de género, ya que el código electoral no permite cambios fuera 

del plazo establecido. Es por ello que el PAN se quedó sólo con 37 aspirantes. En el caso del PRD las planillas 
rechazadas son 18 (16 por paridad y dos por otras situaciones) y en el Partido del Trabajo (PT), 25 planillas por 

omisiones y falta de paridad. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Capital Hidalgo-Cambios en el TSJ avanzan bien: A un día de que rinda su segundo informe de labores, el 

presidente del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJH), Juan Manuel Menes Llaguno, adelantó que existe 

un avance en cada uno de los 10 puntos que presentó al inicio de su gestión. Entrevistado por este medio de 
comunicación, el también representante del Poder Judicial, indicó que "afortunadamente de todos los puntos se 

va a informar y de todos hay avance". Cabe recordar que Menes Llaguno, al llegar al TSJH, realizó un 
diagnóstico, en el que resultaron 10 puntos importantes, donde dijo que centrada su labor como magistrado 

presidente. El objetivo era mejorar la atención a los justiciables y trabajado res, por lo que se anunció aplicaría 

una serie de cambios entre los que destacaba la puesta en marcha de un boletín electrónico, la integración de un 
ombudsman a las visitas de los jueces, escuela judicial con carácter de obligatoria y la creación de una central de 

actuarios, entre otros. En lo que respecta a la Central de Actuarios, dijo que va caminando; no obstante, 
requieren efectuar modificaciones legislativas, mismas que ya se trabajan para su presentación. Los 10 ejes de 

trabajo para la mejora del servicio son: Transparencia, Profesionalización, Mejorar el tiempo de respuesta y 

abatir el rezago, Mejora en el proceso, Justicia cálida, Honestidad y Responsabilidad, Justicia digna, 
Sistematización, Medición de desempeño del servidor, y Apología de prevención, rumbo a una cultura jurídica y 

legal. (Verónica Ángeles, página 06) 
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Plaza Juárez-TEPJF presentó libro en Pachuca: En el marco del Curso de Capacitación impartido por la Sala 

Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) al personal adscrito al 
TEEH, se presentó el libro ―Procedimiento Especial Sancionador en la Justicia Electoral‖ el cual reúne casos 

emblemáticos sobre el ejercicio de la libertad de expresión en materia político electoral y la preservación del 
principio de equidad en los procesos electorales. Reunidos en la Sala de Plenos de este órgano jurisdiccional, 

Marta Daniela Avelar Bautista y José Alfonso Herrera García, Secretaria Auxiliar y Asesor de la Presidencia en la 
Sala Superior del TEPJF, respectivamente, fueron los encargados de presentar esta obra literaria. Al hacer la 

presentación, Avelar Bautista comentó: ―Es una materia y un procedimiento poco conocido y este libro viene a 

estructurar y dar a conocer cómo es realmente el Procedimiento Especial Sancionador derivado de la reforma del 
2014‖. Este libro es un estudio coordinado con la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
fue presentado por primera vez en la FIL de Guadalajara 2015, y debido a su gran demanda han considerado 

publicar un nuevo ejemplar actualizado. (Redacción, página 12A) 

C O N G R E S O 
Criterio-Funcionarios con título será deber: Por ley, los funcionarios municipales deberán contar con título y 
cédula profesional expedidos por instituciones de nivel superior y por la Secretaría de Educación Pública (SEP), 

además de contar, como mínimo, con un año de experiencia en áreas afines a los cargos que buscan 
desempeñar. Lo anterior, luego de que integrantes del Congreso del estado aprobaran el dictamen que reforma 

diversas disposiciones de la Ley Orgánica Municipal en materia de profesionalización de servidores públicos. ―De 

acuerdo con el Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Delegacionales del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), en 2013, de los mil 615 titulares de las dependencias municipales, centralizada y 

descentralizada en Hidalgo, solo 50. 2 por ciento ejercen sus funciones con un título profesional de educación 
superior‖, informó el diputado Ramiro Mendoza Cano al dar lectura al dictamen emitido por la Comisión de 

Legislación y Puntos Constitucionales. La reforma contempla, en los artículos 101, 107, 115 y 117, que para 

ocupar los cargos de Tesorería Municipal, Contraloría, Oficialía del Registro del Estado Familiar, área de Obras 
Públicas y Planeación Municipal o su equivalente, deberán contar con un título profesional emitido por una 

institución de educación superior, así como un año de experiencia mínima. En los artículos 97 y 128 de la misma 
ley, para la Secretaría General Municipal y Unidad de Protección Civil, el titular deberá contar preferentemente 

con título profesional orientado a sus actividades, así como una experiencia mínima de un año en el ramo. Se 
adicionó también el artículo 121 Bis, que establece la obligación de determinados servidores públicos municipales 

de participar en el Sistema para la Profesionalización del Servicio Público Municipal que instrumente el Ejecutivo 

del Estado por conducto de la dependencia o entidad competente, además de contar con una certificación de 
competencia laboral. (Redacción, página 07) 

Milenio-Título profesional, requisito por ley (Janet Barragán, página 07) 
Crónica-Profesionalización para los servidores públicos (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Funcionarios municipales deberán contar con título profesional (José Manuel 

Martínez, página 06) 
Capital Hidalgo-Funcionarios municipales deberán tener título profesional (Verónica Ángeles, 

página 05) 
Plaza Juárez-Piden título a funcionarios (Redacción, página 5A) 

Uno más Uno-Funcionarios municipales deberán contar con título profesional (Roberto Reynoso, 

página 09) 
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Crónica-Acudirán diputados a Copecol: Tomarán diputados hidalguenses cinco días para acudir a 

la Confederación Permanente de Congresos Locales (Copecol). El evento será a partir de mañana y hasta el 
viernes 29 de abril, los diputados hidalguenses tomarán seis días de asueto, tras haber sesionado dos días 

consecutivos. De acuerdo con la Ley Orgánica del Congreso local en periodo ordinario de sesiones, los 
legisladores deben sesionar al menos dos veces por semana, por ello realizaron las que corresponden a esta 

semana el lunes y martes. Esto dejará cinco días de asueto para los diputados, pues se prevé que no asistan 
todos a la octava sesión ordinaria de la Copecol que se realizará en Coahuila. Consideraciones. Asistirán más 

de 600 diputados de las Legislaturas de los estados de la República. (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Llegará proyecto de armonización de Ley de Transparencia: Esta semana llegará al 
Congreso estatal el proyecto para armonizar la Ley General de Transparencia con el ordenamiento de la entidad, 

por lo que la comisión en la materia dará prioridad para analizarla y aprobarla antes del 4 de mayo, cuando 

vence el plazo legal. De acuerdo con el diputado local priista Rosalío Santana Velázquez, dicha comisión que 
coordina podría sesionar el fin de semana para resolver el asunto y aprobarlo en la sesión del próximo martes. 

―Cuando la comisión (de transparencia) tiene una situación prioritaria, sobre todo por el término, pues se 
suspende la agenda personal para darle prioridad‖, refirió. Santana Velázquez negó que sea una aprobación 

rápida, pues es un tema platicado con diferentes instancias tanto del Congreso estatal como dependencias del 
gobierno de Hidalgo involucradas. El quinto transitorio de la Ley General de Transparencia establece que el 

Congreso de la Unión, las legislaturas de los estados y la asamblea legislativa del Distrito Federal, tendrán un 

plazo de hasta un año, contado a partir de la entrada en vigor del presente decreto, para armonizar las leyes 
relativas. A partir de mayo de 2015 empezó a correr el plazo. En materia de presupuesto, el legislador local 

reconoció la problemática pero dijo que no debe ser pretexto para frenar el avance en tema de transparencia. 
Pese a ello, el diputado mencionó que el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo 

(IAIPGH) deberá trabajar en la transición de gobiernos municipales para que quienes estén a cargo de las áreas 

correspondientes a transparencia. ―Hemos visto la necesidad de que el instituto se anexe a las capacitaciones 
que reciben en cada cambio de administración y esté incluido el tema de transparencia, pues es un riesgo en el 

sentido de que se pierde el trabajo realizado en la materia. (José Manuel Martínez, página 06) 

P L A N O   E S T A T A L 
El Independiente-Recibirá Hidalgo 214. 9 millones para estabilización de ingresos: En la segunda 

semana de abril, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) distribuyó 10 mil 300 millones de pesos del 

Fondo de Estabilización de los Ingresos de la Entidades Federativas (FEIEF) para compensar una caída en las 
participaciones por 13 mil millones en el primer trimestre del año. A Hidalgo le correspondieron 214. 9 millones 

de pesos, es decir un porcentaje mínimo que asciende a .00000214 por ciento, con el fin de evitar que el estado 
y municipios, igual que en el resto del país, ajusten su gasto y eviten que sus presupuestos se vean limitados. 

Éste es un mecanismo que activa la federación cuando se presenta una caída en participaciones que vulnera una 

situación financiera en las entidades, en un escenario que no encontrara balance inmediato en el año. Hidalgo 
será acreedor a 214. 9 millones de pesos, de los cuales, la Secretaría de Finanzas descontará 20 por ciento para 

repartirlo entre los municipios, es decir, para el Poder Ejecutivo solo quedarán 166. 4 millones de pesos. La 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público completó en abril la entrega de 10 mil millones de pesos a los gobiernos 

de entidades federativas y municipios, para compensar la caída de las participaciones federales, durante el 

primer trimestre de 2016. Estos recursos salieron del FEIEF, que se genera a partir de los recursos de la venta 
petrolera. Según la jefa de coordinación de entidades federativas de la secretaría Marcela Andrade, el FEIEF 

alcanzó un nivel máximo histórico y continuará funcionando como un seguro para las entidades para los próximos 
años, así lo reportaron medios de comunicación a nivel nacional. ―A pesar del precio del petróleo, a pesar de la 

continua caída de los precios del petróleo, afirmamos que hoy los estados y municipios tienen ingresos estables, 
si bien no con un crecimiento extraordinario, sí bastante positivo de 2. 9 por ciento real‖, destacó. Mencionó que 

adicionalmente tendrán 60 mil millones de pesos derivados de la recaudación local del impuesto sobre la renta 

(ISR) que ya es participable por los estados desde 2015, este fondo le dio a las entidades 32 mil millones de 
pesos. (Sonia Rueda, página 02) 
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El Independiente-Preparan sexto Informe de Gobierno: Con el objeto de dar a conocer los lineamientos 

generales para la formulación del sexto Informe de Gobierno del titular del Ejecutivo, así como del esquema de 
evaluación de resultados propuesto por la administración estatal, fue realizada la primera reunión ordinaria del 

subcomité sectorial de planeación, desarrollo regional y metropolitano 2016. Ésta estuvo a cargo del 
subsecretario de planeación para el desarrollo; permitió orientar y encausar a los titulares de diversos sectores y 

dependencias del gobierno estatal, sobre los mecanismos y lineamientos para la recopilación de la información 
que deberá contener dicho informe, que derivado del señalamiento constitucional, se indica que será el 5 de 

agosto, cuando el mandatario estatal presentará su sexto Informe de Gobierno, un mes antes de la culminación 

del periodo gubernamental. El último informe será fundamental para la administración estatal, ya que recopila los 
resultados y acciones realizadas en los seis ejercicios y da cuenta de una evaluación global de los resultados 

alcanzados por cada sector en el cumplimiento de los objetivos estratégicos del Plan Estatal de Desarrollo, 
identificando cómo se encontraban al inicio de la administración y cómo están al término. Al finalizar la reunión, 

invitaron a cada representante de las dependencias a trabajar, participar activamente y de manera 

comprometida, para conducir los esfuerzos y sustentar el legado que dejará este gobierno con visión de futuro 
para la entidad. (Sonia Rueda, página 02) 

Milenio-Rendirá Olvera último informe el 5 de agosto (Redacción, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Las designaciones polémicas del PRI 
Recuerdo que a finales de febrero y las dos primeras semanas de marzo el Partido Revolucionario Institucional y 

la dirigencia de Alberto Meléndez Apodaca fue duramente criticada por sectores y opinión pública a causa de las 
designaciones de candidatas y candidatos a las presidencias municipales. A poco más de un mes de distancia le 

puedo decir al líder tricolor del estado que no erró en las determinaciones y para muestra podemos ver el 

calvario que están padeciendo el PAN y el PRD con el rechazo a sus planillas municipales por temas como la 
equidad de género y la inclusión de jóvenes en regidurías. A todos nos sorprendió leer nombres de personajes 

demasiado locales, todos valiosos y respetables –aclaro, en todos los partidos-, que comenzaron a circular en las 
cuentas de redes sociales como los elegidos por el PRI Hidalgo para buscar encabezar los ayuntamientos. 

Enseguida, grupos y sectores del mismo partido y algunos desde la oposición, festejaron que uno u otra 
personalidad fueran los seleccionados, ya sea por su aparente poco contacto con la sociedad o por ser nombres 

no tan conocidos o simplemente por no ser de su agrado. Al final, vemos que todo era una estrategia. Meléndez 

Apodaca no echó en saco roto lo que desde el Instituto Estatal Electoral se estuvo deliberando, aprobando, 
avalando, discutiendo y mucho en parte a la comunicación con su coordinador jurídico y representante ante el 

organismo, Roberto Rico Ruiz, con quien evidentemente sacó el tema avante. Es de destacar porque realmente 
para ser la primera experiencia en su tipo en el estado, lo hicieron quirúrgicamente. Qué lástima que Acción 

Nacional y el PRD no pudieron explotar la posibilidad y se confiaron. A pesar de ello, existen los medios y las 

instancias para continuar con el proceso legal hasta que se emita un fallo en el que se dará cuenta si fueron los 
partidos víctimas de un estado controlador y totalitario que mueve los hilos desde Tizayuca hasta Huejutla, o 

simplemente fueron faltos de rigor administrativo y jurídico en su propia labor. Lo que es claro es que si el PRI lo 
hizo, si pudo registrar a todas sus planillas en tiempo y forma, si pudo corregir a tiempo los señalamientos del 

IEE en cuanto a la paridad y la inclusión de los jóvenes, los demás lo debieron haber solventado de la misma 

forma. Incluso, el Partido Verde Ecologista de México también lo hizo, el mismo Movimiento Regeneración 
Nacional (salvo un caso que ayer saltó a la luz), Encuentro Social quien solo tiene problemas en al parecer uno 

de sus registros, y ni que decir de Nueva Alianza. Todos alcanzaron una calificación de buena a aceptable en sus 
primeras pruebas electorales al cumplir con los registros como indica la ley. Sin embargo al PAN y al PRD, las 

principales fuerzas de oposición del estado y en el país, no. Y por eso el caso toma tintes de "sospechosismo".  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
Los candidatos deciden hacerle la fiesta grande al Tec de Monterrey 

Este jueves 28 a las 10 y media de la mañana, en el Tecnológico de Monterrey, se llevará a cabo EL FORO DE 
PROPUESTAS, que no debate, entre los candidatos del PRI, OMAR FAYAD; del PRD, JOSÉ GUADARRAMA, y de 

MORENA, SALVADOR TORRES CISNEROS. No aceptaron FRANCISCO JAVIER DEL PAN, ni VELIA RAMÍREZ TREJO 
del PT. En el concepto de difundir las plataformas y propuestas de los señores candidatos para los ciudadanos, 

que se logran en foros como el que se anuncia en esta casa de estudios es bueno, siempre y cuando tenga la 

capacidad de difusión adecuada y no se quede en un acto de parroquia chiquita por muy Tec de Monterrey que 
sea , porque en ese caso, parecería más acertado el foro en la universidad del estado por la capacidad de 

estudiantes, aunque su politización y abusos que se cometen con ella daría al traste con un evento de esta 
naturaleza. Si el evento tiene DIFUSIÓN adecuada para la población, bienvenido. Y para ello quien lo promueve 

debería buscar los caminos para que quien quisiera, pudiera, ver y oír lo que en ese foro se dijera, se preguntara 

y se contestara por parte de los candidatos, porque eso es lo importante en este tipo de foros. Si nada más se 
hace para los estudiantes y maestros del Tec como que es mucho acto para la escuela, por muy Tec que sea, 

porque al final no va a pasar nada en cuanto a difusión del evento en lo que se refiere a la sociedad, que en 
muchos casos ni por enterada de lo que pase en esta escuela, para la mayoría, colegio de ricos alejado de la 

gran mayoría que no pude tener acceso a esta educación, no porque no quieran estar ahí, sino por el precio de la 
colegiatura.  

 

Que se sepa, no habrá transmisión por televisión o radio.  
Que se sepa, no habrá transmisión por radio o por televisión que no hubiera sido malo, porque sólo de esa 

manera hubieran entrado al TEC los que quisieran, porque de otro modo ni pensarlo, ya que de manera oficial y 
en un boletín oficial se avisó : ―RECUERDEN QUE EL ACCESO A ESTE EVENTO ES SÓLO PARA ALUMNOS, 

EXATEC, PROFESORES Y EMPLEADOS CON CREDENCIAL VIGENTE, MISMA QUE DEBERÁN MOSTRAR PARA 

ACCEDER AL SADCO…LOS ESPERAMOS A PARTIR DE LAS 10: 00 HORAS PARA EL REGISTRO Y NO SE OLVIDEN 
DE PARTICIPAR CON PREGUNTAS‖, y después dan el link donde pueden dejar sus preguntas. Sólo les faltó exigir 

uniforme. La fiesta es completita para la escuela en un reconocimiento tácito de los señores candidatos a la 
importancia que tiene el colegio y sus patrones. La verdad tampoco está mal, pero el Tec en respuesta debería 

buscar la manera de que la generosidad de los aspirantes al gobierno del estado encontrara respuesta de 
DIFUSIÓN adecuada de parte de ellos, mediante la gestión adecuada para que los ciudadanos pudieran formar 

parte de este foro y no sólo los alumnos y personal de la escuelas, y ESO CON CREDENCIAL.  

 
 Los equipos de prensa a chambear  

Ya se sabe que en este tipo de foros, que se quiera o no algo tendrán de debate, da pie para que los equipos de 
prensa de cada candidato tenga que trabajar fuerte para dejar en claro quién ganó y quién fue el que se llevó las 

palmas de oro . Porque alguno de los tres debe resultar el que haga mejor las cosas.  

 
Omar, Guadarrama o Salvador Torres Cisneros.  

Y como no habrá una difusión adecuada porque todos se quedará entre las cuatro paredes del local del TEC, el 
juicio de los comunicadores invitados, si es que hay lugar para ellos, y los equipos de prensa dirán quién ganó y 

se acabó. La idea del foro es buena. La manera en que se desarrollará parece que no.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
NO IRÁN AL DEBATE DEL TEC CANDIDATOS DEL PAN Y PT 

Los alumnos del Tecnológico de Monterrey campus Hidalgo, se perderán de escuchar a los candidatos al 
gobierno de la entidad, tanto del PAN como del PT. Decidieron no asistir. El primero porque es más fácil hacerse 

el valiente en bola y clamar porque la democracia mure ante las acciones del Instituto Estatal Electoral, que los 
dejó sin abanderados en varios municipios, por la incapacidad de la directiva estatal. De la petista hay poco qué 

decir, y mejor no decimos nada. 

 
UAEH, CON TODO A FAVOR DE MC  

Ya de plano ni la disfrazan. La orden directa del propietario de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 
fue apoyar con todo lo que tuvieran a la mano a los candidatos de Movimiento Ciudadano. Y así, lo mismo con 

Toño Mota, que con Marivel con V, se ve a personal de la Máxima Casa de Estudios en plan de porra, equipo de 

prensa y difusión, y todo lo que a usted se le ocurra. Va derecho y no responde chipote con sangre, sea grande o 
sea chico, el mandamás de la UAEH. 

 
SE PERFILA FINAL CARDIACA POR PACHUCA: MIRNA HERNÁNDEZ Y JULIO MENCHACA 

Pues sí. Toño Mota se le desinfló a Sosa, y Julio Menchaca le salió respondón, porque nomás no da su brazo a 
torcer y nunca de los nuncas le firmará el destino de su vida. Pero sin duda el ex presidente del Tribunal Superior 

de Justicia en Hidalgo, ya pegó en su campaña. De tal modo que la gran final se anticipa frente a la abanderada 

priísta, Mirna Hernández, que ya entendió por dónde va el asunto. Yoli Tellería por su parte, nomás no tiene 
nada que le acerque a la ciudadanía. Con el puro apellido no basta. 

 
PEPE GUADARRAMA: NO ES LO MISMO LOS TRES MOSQUETEROS, QUE 20 AÑOS DESPUÉS 

Con todo y que aquí hemos insistido que el profesor Guadarrama es un político profesional, y que por favor ni se 

les ocurra compararlo con el saltimbanqui del PAN, lo cierto es que lo visto hasta la fecha en sus actos de 
campaña simplemente dejan ver que ya no es el mismo. El tiempo ha pasado. Es diferente. Han pasado sus 

mejores glorias sin duda alguna. La vida, el tiempo. 
 

(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Emergentes e “invisibles” 
 Los denominados partidos ―pequeños‖ parecen estar de vacaciones en medio del proceso electoral. En la sede 

de Movimiento Ciudadano, por ejemplo, las puertas permanecen cerradas la mayor parte del día. La quietud en 

las oficinas, de los que algún día fueron convergentes y después naranjas, tiene sentido. Sucede que, al 
―alquilar‖ la franquicia de esa organización a un tercero, la totalidad de las tareas vinculadas al proselitismo, se 

hacen prácticamente en la sede del ―sexagenario‖ Grupo Universidad. De ese grupo son los candidatos de 
Movimiento Ciudadano y, los seguidores (se rumora), son gente presionada al más viejo estilo ―feudista‖, es 

decir, porras contra ―sin derecho a examen‖, calificaciones sí y sólo sí, se hace proselitismo. Al tiempo, 

trabajadores y académicos, son ―presionados‖ por sus sindicatos mediante inquisitorias prácticas terroristas que 
sólo caben en una institución ―secuestrada‖. Así es como los naranjas pretenden acceder a los poderes legislativo 

y de los ayuntamientos. En el Partido del Trabajo, las cosas tampoco son mejores, pues tan sólo al iniciar la 
semana, los pocos militantes de esa organización se volcaron contra su dirigencia estatal (entiéndase Arturo 

Aparicio), para protestar por el hecho de haberlos soslayado de las nominaciones y, consecuentemente, de las 
planillas en los municipios en los que lograron registrar candidatos a ediles. Del Partido del Trabajo, sus contados 

seguidores y militantes, no esperan otra cosa que no sea la ―estocada‖ que los deje prácticamente inmóviles 

hasta 2018, cuando tal vez vuelvan a perder su registro. En el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), 
así como en el Verde Ecologista y Nueva Alianza, las tareas tampoco son intensas. Luego de un recorrido por sus 

respectivas sedes, pude percatarme que, como ocurre con los otros emergentes que sus tareas proselitistas son 
de bajo perfil. Y en un escenario así, el desarrollo democrático se vuelve un asunto preocupante, pues todos los 
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partidos reciben dinero público, dinero que debe ser canalizado hacia la cultura electoral, lo que de ninguna 
forma se está cumpliendo. Si la quietud y falta de observación a las reglas, prevalece en las sedes de estos 

partidos, ninguno podrá ofrecer razones de peso como para objetar sus derrotas, como ya ocurrió con el PAN, 

por ejemplo. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

El último clásico huejutlense 
 

La relación forjada con Jesús Murillo Karam cuando fue diputado federal por la Huasteca, permitió a la familia de 
comerciantes Fayad Ruiz su apoyo cuando el realmontense llegó al gobierno para incursionar en política, sin 

embargo su competencia en los negocios se trasladó a esta arena; los hermanos Badillo Ramírez también vieron 

en esta actividad una veta generadora de poder. Así nació una rivalidad que el tiempo los convirtió en grupos de 
poder que se sobrepusieron al Partido Revolucionario Institucional (PRI) sometido a sus intereses cada vez que 

se designaban candidatos a puestos de elección popular; que llevó a los gobernadores a optar por abanderados 
foráneos para las diputaciones federales y a turnar entre estos grupos las diputaciones locales y alcaldes de 

Huejutla de Reyes. Las condiciones para los Fayad cambiaron con los gobernadores Manuel Ángel Núñez y Miguel 

Ángel Osorio que jugaron con los Badillo, profundizando diferencias que provocaron que el PRI perdiera cuatro 
ocasiones Huejutla de Reyes; de esas derrotas dos corresponden al actual candidato priista Said Fayad Ruiz, que 

las atribuye a la traición de los Badillo y asegura que la tercera es la vencida. Esta vez la lucha no se dio al 
interior del PRI, los Badillo en la coyuntura política generada en las elecciones federales donde el Partido 

Encuentro Social (PES) apareció en la región para hacerle contrapeso a la priista Carolina Viggiano, decidieron 
apostarle a Raúl para quedarse sin intermediario o socio con el ayuntamiento.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Los Pedraza se unen y van con todo por Ixmiquilpan 
 

No es nueva la alianza entre el senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Isidro Pedraza Chávez y 
Pascual Charrez Pedraza, quien luego de ser dirigente local de ese partido, aparece ahora como candidato a la 

alcaldía de Ixmiquilpan, al amparo del Partido Acción Nacional (PAN). Lo que llama la atención es que el 

legislador perredista manifieste su abierto apoyo a los dos hermanos Charrez Pedraza (Pascual y Cipriano), uno 
en pos de la presidencia municipal del corazón del Valle del Mezquital, y el otro en busca de una diputación local, 

tras haber dejado la presidencia inconclusa. Ambos, eso sí, cobijados con la bandera del PAN. Hasta hace unos 
meses, Isidro Pedraza Chávez, se presentaba en la contienda interna del PRD para definir al candidato a 

gobernador, como ―el único y verdadero rostro de izquierda‖. Al menos así lo definió su amigo y coordinador de 
bancada en el Senado, Miguel Barbosa Huerta, quien en el arranque de la precampaña pidió públicamente al 

ahora candidato a gobernador, José Guadarrama Márquez, declinara y abriera el camino a un ―verdadero rostro 

de la izquierda mexicana‖. Pedraza Chávez no logró su objetivo y advirtió que apoyaría proyectos ciudadanos que 
coincidieran con las demandas de la ciudadanía. Parece haber encontrado en los hermanos Charrez Pedraza a 

dos adalides de las causas justas y ha decidido apoyarlos en sus respectivas campañas, haciendo a un lado al 
partido que le ha dado la oportunidad de ser diputado local, diputado federal y ahora senador. Pascual Charrez, a 

su vez, ha endurecido su discurso y ha advertido que ―los caminos y las veredas se han cerrado‖ para los 

candidatos del PRI. Un anticipo de lo que les espera en los siguientes días de campaña a los abanderados del 
tricolor, quienes tendrán que lidiar con dos personajes que por su modo de ser generan opiniones a su favor, 

pero también el rechazo de otros grupos que los ven como ―revoltosos‖.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 
 

Oportunismo político 

 
Con un descarado oportunismo, al más puro estilo del utilizado por su dirigente y creador, Andrés Manuel López 

Obrador, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) espera que el hecho de que algunos partidos no 
pudieran registrar planillas para la disputa de ayuntamientos ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), 

se convierta en un elemento que incida a que el voto opositor sea para sus candidatos en los comicios del 

próximo 5 de junio. Por lo tanto, así como el político tabasqueño se ha aprovechado de diferentes circunstancias 
para sacar ventajas en el ámbito político, como fue la reciente negociación que hizo con los maestros disidentes, 

ahora sus subalternos hidalguenses se congratulan de la desgracia ajena, al observar oportunidades para obtener 
beneficios. Salvador Torres Cisneros, candidato a gobernador, y Abraham Mendoza Zenteno, líder estatal de 

Morena, acusaron directamente a los partidos Acción Nacional (PAN), Revolución Democrática (PRD) y del 
Trabajo (PT), por no tener capacidad administrativa para cumplir en forma adecuada con los requisitos para 

registrar planillas ante el órgano electoral. Asimismo, criticaron a las dirigencias de esos institutos políticos, al 

afirmar que "gritonear" no es la mejor forma de conseguir un registro. Mendoza Zenteno amplió el comentario al 
presumir que ellos registraron 75 fórmulas y sólo les echaron abajo una, en San Bartolo Tutotepec, bajo el 

argumento de no cumplir con el requisito de incluir jóvenes. Al respecto, el dirigente del Movimiento de 
Regeneración Nacional en Hidalgo resaltó que la experiencia en otros estados, les dio cierta pericia para que 

lograran el registro de sus planillas y que sólo se les cayera una. Cabe recordar que el IEEH rechazo planillas por 

incumplir preceptos del Código Electoral de Hidalgo, al pasar por alto la postulación de jóvenes como marca el 
artículo 13 párrafo segundo y tercero, así como lo relativo a la paridad de género, establecida en el artículo 119. 

Por otra parte, trascendió que los candidatos a la gubernatura de los partidos Acción Nacional (PAN), Francisco 
Xavier Berganza, y el del Trabajo (PT), Velia Ramírez Trejo, no acudirán al foro de propuestas del Instituto 

Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) campus Hidalgo. En contraparte, se informó que Omar 
Fayad Meneses, de la coalición integrada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de 

México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal); José Guadarrama Márquez, del de la Revolución Democrática (PRD), y 

Salvador Torres Cisneros, del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), confirmaron su participación en el 
evento del 28 de abril, para exponer sus propuestas a la comunidad universitaria. Se anunció además que el 

acceso a ese evento será sólo a para alumnos, ex alumnos, profesores y empleados con credencial vigente de la 
institución educativa… 

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 

La avalancha 
 

Confieso que estoy pasmado frente a un televisor en mi oficina que muestras Donald Trump ofrecer un discurso 
de victoria luego de ganar sin problemas las elecciones primarias en cinco estados norteños de Estados Unidos. 

Pasmado, y algo desconcertado, porque la avalancha que se viene para América Latina una vez que Trump se 
instale en la Casa Blanca puede ser muy dañina para todos. Y es que Donald Trump, con gesto adusto, explica 

una y otra vez que su gobierno tomará todas las medidas proteccionistas posibles para que ―América (léase 

Estados Unidos) sea grande otra vez‖. Un muro que delimite la frontera México-Estados Unidos y evite el paso de 
migrantes hacia la unión americana es sólo una de las preocupaciones a tomar en cuenta. Trump, enfático, habla 

de sancionar fiscalmente a las empresas de Estados Unidos que fabriquen sus productos en México; habla del 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte como un desastre para su país; habla de cómo enfrentará 

económicamente a China, y militarmente a los grupos extremistas musulmanes. La avalancha que comenzó como 

una simple y divertida bola de nieve se acerca poco a poco, y será difícil movernos de lugar para evitarla. Donald 
Trump aglutina poco a poco la atención y la simpatía de millones de estadunidenses, y eso es peligroso. No es lo 

mismo tener un merolico hablando tonterías por doquier, que un aspirante a presidente fuera de la realidad pero 
que logra convencer a la multitud de dar un paso al vacío. Un eventual triunfo de Trump amenaza con 
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desestabilizar al mundo. No hablamos de que un hombre descontrolado llegue al gobierno de un país pequeño y 
sin poder. Se trataría del líder de una de las naciones más poderosas del mundo. La avalancha se acerca y, 

repito, no tenemos mucho espacio a dónde movernos.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Malas Palabras… 

 
Y DÓNDE ESTÁN LAS MUJERES 

 
Luego de conocer que el Instituto Estatal Electoral le dio para atrás a un buen número de candidaturas de 

distintos partidos, y todo por no atender a la equidad de género, de inmediato saltan las preguntas, ¿y dónde 
chingados están las mujeres? ¿No que las mujeres estaban buscando espacios para participar de manera activa 

en la construcción de un Hidalgo equitativo y democrático? ¿Dónde andan esas mujeres que por años han 

luchando para que se les tomara en cuenta? Durante la sesión donde el IEE de plano les corrigió la plana a varios 
partidos y les recalcó que por Ley,-ésa que aprobaron todos los partidos y que anunciaron con bombo y platillos, 

como para que las mujeres se dieran cuenta de que al fin se había hecho justicia-tienen que acatar la disposición 
de 50 por ciento de cargos en las planillas y que ahí no hay forma de echarlo para atrás o tratar de hacerse 

güeyes. Es increíble que una ley que ellos mismos aprobaron ahora de plano se la pasen por el arco del triunfo y 

estén regateando la inclusión de representantes del sexo femenino en las planillas. ¿Que no entendieron? Ahora 
las planillas deben contemplar a las mujeres y además las titulares y suplentes también tienen que ser mujeres, 

para que luego no pase que una vez que ganaron el cargo, llegue un hombre y las desbanque, como ya ha 
ocurrido con las famosas adelitas. Pero lo que más me sorprende es que según versiones de los mismos 

encargados de conformar las planillas y designar candidaturas, no hay la suficiente participación de mujeres. 
Entonces, ¿en qué quedamos? Quieren o no participar, o los hombres dirigentes de los partidos se hacen como 

que la Virgen les habla y nada más no sueltan el hueso. Aunque ese argumento de que no hay suficientes 

mujeres que puedan competir con posibilidades de ganar, no me lo trago. Y es que en Hidalgo somos más 
mujeres que hombres. Según datos de INEGI, el 51 por ciento de la población en el Estado, está conformada por 

mujeres, entonces como que no se entiende que los partidos no puedan cumplir con la equidad de género a la 
hora de conformar candidaturas. Pero, en el supuesto caso de que, como dicen los políticos, no haya suficientes 

mujeres, entonces ¿donde chingados están esas mujeres que piden participación? ¿Será cierto que de plano 

están tan escondidas, que no las hallan? ¿O será que no las quieren encontrar porque la gran mayoría de las 
mujeres tiene entre otras cosas, una gran capacidad de discernimiento, de análisis y ya no son conformistas, ni 

van a ser sumisas, ni calladas? Y aunque no sepan trapear, como sugiere el fulano ése que dice que canta, las 
mujeres hoy están demostrando que tienen una sensibilidad insuperable para entender y comprender la 

problemática social y hacerle frente a las adversidades, además de que saben tomar decisiones con la cabeza fría 

y sortean las dificultades con una actitud firme y al mismo tiempo amable. Son preparadas, inteligentes, 
visionarias, emprendedoras, aunque no sepan trapear, por lo que me sorprende que los políticos no las 

encuentren. ¿Será tan difícil? Lo malo es que, con esta visión tan mediocre, están dejando vacía la participación 
en por lo menos la mitad de los municipios de Hidalgo. Pero que chingados tienen en la cabeza esos politiquillos. 

Y donde están esas representantes del sexo femenino que son capaces de todo con tal de alcanzar sus metas. Ya 
digan la verdad. ¿Los hombres las hicieron menos, o ustedes no se prestaron a sus proposiciones? Si es así , una 

vez más la democracia en Hidalgo está en riesgo.  

 
(Bertha Alfaro, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que Quien se dejó consentir y apapachar por el gobernador de Nuevo León fue el candidato independiente a 

la presidencia municipal de Pachuca, Julio Menchaca Salazar, quien estuvo departiendo en un evento 
privado con Jaime Rodríguez Calderón “El Bronco”, quien incluso le regaló un video mensaje para sus redes 

sociales en donde anuncia que estará visitado la capital del estado para acompañar a Menchaca en algunos 
actos pues conoce a su familia procedente del norte y ahora lo apoyará. ¿Eso es bueno o malo?  

 

: Que El edil de Tulancingo, Julio Soto y sus familiares en la política son ahora motivo de comentarios en la 
región por sus chapulinesco salto a Movimiento Ciudadano, y es que ahora el papá del acalde y su hermano 

se beneficiaron de esta nuevo giro político, ya que el puesto número uno para la regiduría recae en el padre, 
además de que en los fines de semana los espacios públicos de la demarcación han sido empleados en su 

totalidad por los del partido naranja y ninguno para el que se supone es el partido del presidente municipal.  

 
: Que hablando de panistas, bien dicen que no hay más sordo que el que no quiere escuchar y ellos insisten que 

sus planillas están bien y que cuentan con argumentos para revirar al IEE. El dirigente en la entidad, Asael 
Hernández, se montó en su macho y no quiere aceptar que su equipo cometió errores, es más, se le dijo que 

sus planillas no cumplían requisitos que se avalaron meses antes y que David Reyes, el ex representante 
del AN, debió compartir con la dirigencia o, si lo hizo, por qué no se cumplió, esa es la incógnita.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"La culpa la tienen los partidos políticos. Hay quienes no están respetando las reglas; los partidos tienen errores 
y los errores cuestan. La equidad de género y el tema de la juventud hay que respetarlos‖.  

Omar Fayad Meneses 
CANDIDATO DEL PRI A GOBERNADOR, SOBRE RECHAZO A REGISTROS DE OPOSICIÓN  

 
"Estamos cansados, indignados, porque aparentemente quieren venir a sorprendernos en los tiempos de las 

campañas, y quieren venir a decirnos justo a unos meses que concluyan su administración‖.  

José Guadarrama Márquez.  
CANDIDATO DEL PRD A LA GUBERNATURA, SOBRE PROMESAS HUECAS DE SUS CONTRINCANTES 

 
"Hemos visto grandes fraudes electorales porque hay un derrotero en común: la complicidad de autoridades 

electorales y el gobierno para imponer de manera autoritaria y antidemocrática a las personas que gobernarán a 

los ciudadanos‖.  
Eduardo Aguilar Sierra.  

DIRECTOR JURÍDICO DEL CEN DEL PAN, SOBRE POSICIÓN DEL PARTIDO ANTE DECISIONES DEL IEEH 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que una nueva bronca le surgió al multichambas y presidente del PAN en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, quien 
sin respetar los estatutos del partido, muy a su estilo, corrió al representante del blanquiazul ante el Instituto 

Estatal de Hidalgo, el exdiputado David Reyes Santamaría, luego de que les bajaron 45 candidaturas a alcalde. 

De acuerdo con los panistas, el presidente del partido no está facultado para correr al representante, sin antes 
tener la aprobación del Consejo Político Estatal.  

 
Que quienes se preparan para un fin de semana intenso, son los restaurantes y centros de comida rápida de 

Pachuca y su área metropolitana afiliados a la Canirac, debido a la celebración del día del niño, tal es así que la 

presidenta de la organización, Erika Ávila, realizará una conferencia de medios el jueves, a fin de dar a conocer 
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las promociones que habrá desde el viernes y hasta el domingo para los niños.  
 

Que Zitlalli Callejas Bautista, además de ser candidata de Nueva Alianza a diputada local por el distrito VIII, con 

cabecera en Actopan, también anda de aviadora pues resulta que sigue trabajando en la secundaria 10 del 
municipio de San Salvador, esto bajo el amparo de Francisco Shinué Ramírez Oviedo, secretario general de la 

Sección 15 del SNTE en Hidalgo.  
 

Que Héctor Gabriel Legorreta Cantera militante del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo, 

anda muy activo en las redes sociales promocionando a los abanderados de este partido político a los diferentes 
puestos de elección popular, pues se dice que el dirigente busca que los abanderados, de los cuales poco se 

sabe, puedan lograr reunir más de cinco mil votos en la próxima elección, a fin de entregar buenas cuentas a la 
dirigencia nacional de Morena, a fin de impulsar su carrera política a nivel nacional.  

 
Que quienes agarrarán tremendo puente por el 1 de Mayo, Día del Trabajo, son los trabajadores diputados 

locales, que adelantaron una sesión y se irán a descansar varios días, para regresar a funciones la próxima 

semana. Sin embargo, parece ser que algunos estarán apoyando a candidatos, la mayoría priísta, en estos días 
de asueto. ¿Sería plan con maña?  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Los ―dimes y diretes‖ están a la orden del día en materia electoral y en función de ello las declaraciones de los 

diferentes aspirantes a la gubernatura no se hicieron esperar. Por si fuera poco, el tema del IEEH genera 
suspicacias de ahí que el electorado tiene mucho que escuchar, leer y analizar para decidir qué hará en la 

contienda del próximo 5 de junio. Declaraciones aún están por venir.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Pedro Luis Noble: Ahondó el legislador federal en el tema de la recién aprobada Ley de Transparencia, 

pues ésta aplicará también para las entidades privadas que reciban recurso público, tal situación aparece como 
una de las acciones para abonar a la rendición de cuentas. Asimismo, el diputado hidalguense destacó que la 

premisa es reportar qué se hace con el dinero.  

 
Abajo-David Reyes: Adiós le dijeron al exdiputado como representante del PAN ante el IEEH pues su propio 

partido lo señaló por incurrir en errores. Por tal motivo a Reyes Santamaría le tocó ―estar en el fondo‖ debido a 
que las pifias redundaron en serías complicaciones para esta expresión política, muestra de ello lo ocurrido el fin 

de semana.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
  

BACHE 
Un verdadero cráter se ubica en el cruce de la calle José María Pino Suárez y bulevar Rojo Gómez. El hoyo tiene 
más de una semana y ocupa un carril completo de la circulación. Diariamente, decenas de autos ven reventar sus 

llantas al caer ahí y los vecinos de la zona se cansan de pedirle al ayuntamiento que acuda a tapar el bache.  
  

FOROS 
Como una nueva fase de la campaña a la gubernatura del candidato de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖, 

integrada por PRI-PVEM-Panal, Omar Fayad anunció que organizarán foros en diferentes regiones del estado 

para establecer nuevas dinámicas de acercamiento con el electorado, intercambiar ideas y ofrecer alternativas de 
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solución a los mismo. Estos foros, aún están en preparación pero es cuestión de días para que inicien.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Arrecia violencia en Acapulco, pese a cinco operativos: De ser la atracción turística más 
importante de México en la Época de Oro del cine, el puerto se ha convertido en el municipio más violento de 

Guerrero, de acuerdo con cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, dependiente de la Secretaría de 

Gobernación. Tan sólo en lo que va del año, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) del estado ha reportado el 
homicidio de 332 personas. A raíz del ataque del domingo contra elementos de la Policía Federal, decenas de 

escuelas y cientos de comercios se mantienen cerrados. El puerto, día y noche, ha permanecido sin actividad y la 
zona turística se observa vacía. En diciembre de 2014 la Policía Federal, la Gendarmería, el Ejército y la Marina 

comenzaron a resguardar escuelas de colonias como Emiliano Zapata, Ciudad Renacimiento y Simón Bolívar, en 
donde la SSP registró 19 secuestros de maestros en 2015. (Vania Pigeonoutt, primera plana).  

Más información en:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/04/27/arrecia-violencia-en-acapulco-pese-cinco-operativos 

La Jornada-Grupos privilegiados influyen en los salarios en México: Moody’s: La remuneración que 

recibe el conjunto de trabajadores en México representa una cuarta parte del valor de los bienes y servicios 

producidos en el país en un año. En Estados Unidos y Canadá, los principales socios comerciales, la proporción se 
eleva hasta 55 por ciento del valor de esas economías. La baja participación de los trabajadores en los 

dividendos de la economía pone de relieve que el problema de la distribución del ingreso está más relacionado 
con los privilegios de la élite económica y política que con las habilidades de los asalariados. (Roberto 

González Amador, Primera Plana).  
Más información en: 

www.jornada.unam.mx/2016/04/27/economia/022n1eco  

Excélsior-Se dispara venta de autos usados; la demanda crece 10%: n la entrada en vigor de las nuevas 
normas temporales del Hoy No Circula se ha incrementado 10% la venta de vehículos usados en la Ciudad de 

México. De acuerdo con la Asociación Nacional de Comerciantes en Automóviles y Camiones Nuevos y Usados 

(ANCA), las unidades más demandadas son los autos compactos, cuyo valor oscila entre 100 mil y 150 mil pesos. 
David Placencia Barrera, presidente de la ANCA, explicó que la compra detonada por las restricciones vehiculares 

también ha incrementado 5% el precio de los automóviles usados. (Alejandra Villavicencio, primera Plana).  
Más información en:  

www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/04/27/1089099 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Verdad de los hechos o "La Paca 2" 
El caso Iguala no es el único entre 15 o 20 que mayor interés me ha provocado en 47 años de reportero. A 19 

meses de la desaparición forzada de los 43 normalistas, creo incontrovertibles algunas piezas clave del todavía 

incompleto y enorme rompecabezas de la averiguación ministerial. Por lo mismo, supongo imposible se haya 
inventado la línea que comienza en Iguala, pasa por el basurero de Cocula y ahoga la esperanza en el río San 

Juan. A los proclives al juicio sumario les bastan las imágenes reveladas el domingo para aventurar que Tomás 
Zerón, titular de la Agencia de Investigación Criminal, fue a la ribera de la corriente el día previo a la diligencia 

formal para ―sembrar‖ falsas pruebas (lo cual ni los expertos independientes de la CIDH han afirmado). Zerón es 
quien descubrió la trama que señala como responsables únicos a funcionarios y policías municipales asociados 

con la delincuencia organizada (no a la Policía Federal y menos al Ejército). Si resulta ser el sembrador de 

patrañas, el desenlace será tan demencial como el de Chapa Bezanilla y su Paquita la del cráneo.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

http://www.jornada.unam.mx/2016/04/27/economia/022n1eco
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Milenio-En Privado… 
 

Congreso: hoy no, vengan otro día 

A tres días del fin de este período ordinario, el próximo sábado, veo muy difícil, vamos, en el terreno de lo 
imposible, que el Congreso apruebe la Ley Anticorrupción, y designe al titular de esa fiscalía, el mando único y 

las dos iniciativas enviadas por el Presidente de la República para legalizar el uso médico y científico de la 
mariguana y descriminalizar su posesión. En el primer caso, Ley Anticorrupción, la reforma constitucional señala 

como plazo fatal el 27 de mayo para aprobar su ley secundaria, que no veo cómo pueda salir de aquí al sábado, 

lo que, de darse, llevaría a un período extraordinario para que resolviera la Cámara de Diputados. Eso en cuanto 
a los tiempos. Por lo que toca a las formas, he escuchado versiones, por ejemplo del mismo presidente del 

Senado, el panista Roberto Gil, sobre la imposibilidad de cumplir con la propuesta declaración de bienes de 
familiares de hasta cuarto grado que, dice, la mayoría no conoce en su totalidad, o la escucha de llamadas 

telefónicas sin orden judicial, por ejemplo. Tengo claro que la corrupción es la principal demanda y punto de 
irritación de los mexicanos, y su combate y castigo, la mayor exigencia, pero también entiendo que haya partidos 

que busquen el punto imposible para que no transite y endosarle la factura al PRI, en tiempo de elecciones. Todo 

cabe en una ley de esta magnitud que busca combatir un problema de una magnitud mayor: la corrupción. Así 
pues, una vez visto que esta iniciativa no pasará en este período, tampoco lo hará la del mando único, que el 

panismo de partido había supeditado a la aprobación de la anterior. Y ya en esto, ayer los senadores del PAN y 
del PRD, mandaron el mensaje a Los Pinos: tampoco aprobarán la propuesta presidencial sobre el caso de la 

mariguana. En estas condiciones quedará el campo de batalla para los 35 días que quedan de campaña en 13 

estados en los que 12 elegirán gobernador, con la bandera del no priista a la ley anticorrupción. Toda una 
estrategia electoral que anteponen a un tema central que es, justamente, el combate a la corrupción. Pero para 

ellos primero son las elecciones.  
RETALES 

1. LLAMADO. Miguel Ángel Osorio Chong llamó ayer a los senadores a aprobar las dos iniciativas presidenciales 
sobre el tema de la mariguana. Emilio Gamboa había dicho que si no la dictaminaban a tiempo, no la sacarían a 

como diera lugar; 

2. TIANGUIS. No obstante la violenta situación que hoy priva en Acapulco y de voces que en Guadalajara 
dijeron que no irían a ese puerto, Enrique de la Madrid confirmó que la edición 2017 del Tianguis Turístico será 

en Acapulco; y 
3. VALIENDO. Pues el senador priista Félix González dijo que para él tuvo costo cero el video donde aparece 

arrancando propaganda del candidato de PAN-PRD al gobierno de Quintana Roo. Cada quien sus cálculos.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que si Movimiento Ciudadano, que si el Partido Verde, que si el PAN… en realidad los únicos que saben quién 

filtró el padrón electoral son los integrantes de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE que, como 
anticipó el consejero presidente, Lorenzo Córdova, en las próximas horas dará el derecho de audiencia al 

sospechoso. Con apoyo de la Fepade y la Policía Cibernética los consejeros refuerzan la seguridad de las actuales 
bases de datos y, como dice el consejero Arturo Sánchez, si revelaron que ya saben quién fue —y que las 

copias tienen huella digital—, el fin es evitar que otros pretendieran aprovechar el río revuelto y hacer negocio 

con las copias de los padrones que tienen.  
 

: Que senadores de PRI, PAN y PRD aún no se ponen de acuerdo para discutir y aprobar la iniciativa del 
presidente Enrique Peña Nieto sobre la mariguana. Incluso los panistas se vieron divididos, pues por un 

lado Roberto Gil consideró que sí puede ser analizada si existe voluntad política, mientras que el coordinador de 

la bancada, Fernando Herrera, dice que no hay condiciones para que se apruebe. El secretario de Salud, José 
Narro, no quiso dar entrevista al término de la reunión, aunque sí se dio tiempo para aventarse un ―¡goooya!‖.  

Ah, la nostalgia.  
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: Que el presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Ricardo Ramírez Nieto, convocó a 
reunión de trabajo antes del mediodía de este miércoles para declarar formalmente cerrado el periodo de 

ofrecimiento y desahogo de pruebas para el desafuero deLucero Guadalupe Sánchez, legisladora del 

Congreso de Sinaloa acusada de utilizar documentación falsa para ingresar al penal del Altiplano y visitar a 
Joaquín “El Chapo” Guzmán, en septiembre de 2014. Siguen ahora seis días para la consulta del expediente y 

seis más para la presentación de alegatos de la PGR y de la defensa.  
  

: Que hoy habrá una interesante reunión de líderes, emprendedores, artistas, científicos, políticos y juristas 

con Jacqueline Franjou, la CEO de Women’s Forum que llegó a México para debatir sobre la inserción de las 
mujeres en la economía, la política y el mundo de los negocios. Entre las asistentes se cuentan la 

canciller Claudia Ruiz Massieu, Marinela Servitje, Alejandra Lagunes, Alondra de la Parra, Gina Díez 
Barroso y Bárbara Anderson, directora de Innovación Editorial de Grupo MILENIO.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Tianguis y acá 

Héctor Astudillo, el gobernador de Guerrero, trajo porra al tianguis turístico. Este 25 de abril una treintena de 

personas lo acompañaron coreando frases y el nombre de Guerrero y sus destinos turísticos mientras recorría los 
pasillos antes que la exposición abriera al público. En una conferencia de prensa, por otra parte, el gobernador 

señaló que hay un compromiso presidencial para que el tianguis regrese a Acapulco en 2017. Mientras esto 
ocurría en Guadalajara, el temor se extendía en Acapulco después de que este domingo 24 se registraron dos 

balaceras. La Costera Miguel Alemán lució vacía la mañana del lunes después de que en redes sociales se 
distribuyeron informaciones y fotografías sobre hechos de violencia y una petición de que se establezca un toque 

de queda. El gobernador Astudillo señaló que algunas de las imágenes difundidas son falsas y la información 

exagerada. Muchos de los proveedores de servicios turísticos que participan en el tianguis, sin embargo, se 
muestran reacios a regresar a Acapulco, la ciudad más violenta del país. El presidente seguramente cumplirá el 

compromiso de regresar a Acapulco en 2017, pero el evento perdería importancia si tuviera una menor 
participación privada por los temores a la violencia. Muchos proveedores de servicios piensan que el país pagaría 

caro si la violencia se vuelve a colocar como la preocupación fundamental de los extranjeros que desean visitar 

nuestro país. El secretario de turismo Enrique de la Madrid me dice que México ha empezado ya a superar ese 
problema de imagen y por eso el turismo está creciendo. Incluso Acapulco, a pesar de su problema de violencia, 

sigue atrayendo visitantes. En un fin de semana normal la ocupación hotelera rebasa 80 por ciento en la zona 
dorada, eminentemente hotelera, mientras que en fines de semana largos y períodos vacacionales el porcentaje 

se acerca a 100 por ciento. Hace tiempo que Acapulco no ha tenido un turismo internacional significativo, pero 

Ixtapa-Zihuatanejo mantiene la afluencia de canadienses y estadunidenses a pesar de las advertencias del 
Departamento de Estado. El turismo internacional está creciendo a buen ritmo en nuestro país a pesar de todos 

los problemas. En 2015 México recibió 32 millones de visitantes internacionales, 9. 2 por ciento más que en 
2014. No está mal para una economía que en 2015 apenas creció 2. 5 por ciento. Pero el turismo internacional 

es sólo una parte de la actividad. Un 82 por ciento del gasto turístico en México lo hacen los mexicanos. En 2015 
se registraron 83. 2 millones de viajes de mexicanos en nuestro país. El turismo total en México creció 3. 9 por 

ciento anual en los nueve primeros meses de 2015 y ya representa el 8. 5 por ciento del producto interno bruto 

(Sectur). Todavía hay, sin embargo, espacio para crecer. En España el turismo asciende a 10. 9 por ciento del 
PIB y genera 11. 9 por ciento del empleo (2012, ine. es). Al inaugurar el tianguis turístico este lunes el 

presidente Enrique Peña Nieto lanzó el programa Viajemos Todos por México. Es un esfuerzo por utilizar la 
infraestructura turística-no sólo hotelera sino también de transporte-en momentos de baja demanda. Hay 

programas similares en España y otros países de Europa que promueven, por ejemplo, el turismo de personas de 

la tercera edad. El programa mexicano no cuenta con un subsidio gubernamental. La idea es generar ofertas de 
los proveedores para atraer a viajeros que no pueden pagar los precios de temporada alta. Es una apuesta 

interesante e importante, pero tendría mejores resultados si se redujeran los índices de violencia en destinos 
como Acapulco.  
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Exportaciones 

El sector externo mexicano sigue enfrentando serios problemas. Las exportaciones totales cayeron 7. 5 por ciento 

anual en marzo: las petroleras 39. 6 por ciento y las manufactureras 6. 5 por ciento. Incluso las automotrices 
bajaron 10. 4 por ciento. El sorprendente lado positivo vino de las agropecuarias, que crecieron 14. 3 por ciento.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
PRI: ¿gen reformista o corruptor?  

Pedirle a los priistas que hagan una legislación para combatir la corrupción es como pedirle a los hermanos 
Castro que legislen para democratizar a Cuba. Un oxímoron. Creo que los priistas —y esa variante de lo peor del 

priismo que es el Partido Verde– ni siquiera pueden imaginarse un ejercicio del poder sin las tradicionales 

corruptelas que permiten el enriquecimiento y abuso de los gobernantes. Las leyes reglamentarias del Sistema 
Nacional Anticorrupción parecen estar atorándose en el Senado. PAN y PRD acusan al PRI de querer diluir la 

legislación para que las instituciones que combatan la corrupción tengan menos dientes. En la mesa de 
negociación se encuentran, además, diversas organizaciones de la sociedad civil que presentaron la #ley3de3 

avalada con más de 600 mil firmas de ciudadanos. En diversos foros, representantes de estas asociaciones han 

revelado maniobras de los priistas para debilitar la legislación propuesta. Se entiende. Y es que en el ADN del PRI 
está muy metido el gen de la corrupción. El régimen priista post-revolucionario produjo muchos beneficios para 

el país, pero también implantó algunas plagas que arrastramos hasta el día de hoy. Una de ellas: la corrupción, 
esa maldita tradición de enriquecerse desde el poder. ―Político pobre es un pobre político‖, dictaba uno de los 

más grandes representantes del priismo nacional, Carlos Hank González. El legendario profe, padre político de los 
priistas mexiquenses que actualmente nos gobiernan, acabó siendo uno de los hombres más ricos del país 

gracias a su paso por el servicio público durante varias administraciones. Pedirle a los priistas que hagan una 

legislación para combatir la corrupción es como pedirle a los hermanos Castro que legislen para democratizar a 
Cuba. Un oxímoron. Creo que los priistas —y esa variante de lo peor del priismo que es el Partido Verde– ni 

siquiera pueden imaginarse un ejercicio del poder sin las tradicionales corruptelas que permiten el 
enriquecimiento y abuso de los gobernantes. A esto hay que sumar otro gen del ADN priista: la idea de una 

sociedad civil débil y supeditada al poder. El régimen autoritario permitía la participación ciudadana en un 

esquema corporativo: asociaciones campesinas, obreras, de clase media vinculadas al PRI. Dentro del partido, 
todo; fuera del partido, nada. Cualquier asociación civil autónoma le sacaba ronchas a los priistas. No les gustaba 

nadita: o las cooptaban o las destruían. Y ahora resulta que, en las negociaciones para sacar las leyes del 
Sistema Nacional Anticorrupción, se encuentran sentados en la mesa organizaciones como Transparencia 

Mexicana o el Imco que promovieron la #ley3de3. La incomodidad de los priistas es evidente: no están 

acostumbrados a negociar con este tipo de ciudadanos independientes.  
 

¿Qué pasará, entonces, con la legislación anticorrupción?  
 

En los próximos días lo veremos. Hay que fijarse en los detalles. Doy un ejemplo. En la nueva Fiscalía General de 
la República, que eventualmente sustituirá a la PGR, habrá una Fiscalía Especializada de Combate a la 

Corrupción. Uno de los elementos importantes a seguir es quién y cómo se nombrará al titular de esta fiscalía. El 

PRI quiere que sea un nombramiento conjunto entre el Presidente y el Senado. PAN y PRD están proponiendo 
que sólo intervenga el Senado. El asunto no es trivial. Al primer fiscal anticorrupción le tocará investigar el cierre 

del actual gobierno, un gobierno donde han aparecido sospechosas casas del círculo cercano al presidente Peña. 
Ya se podrá usted imaginar la importancia para los priistas actuales, herederos directos del profe Hank, de contar 

con un fiscal más cercano a ellos. Ahora bien, hay que reconocer que en el ADN priista hay otro gen que les 

permitió sobrevivir 71 años en el poder y eventualmente regresar a gobernar en la democracia: su flexibilidad. El 
PRI, a diferencia de otros partidos, era –y sigue siendo– pragmático. Entendía las nuevas realidades y se 

adaptaba a ellas. Más que un partido revolucionario era un partido reformista. Si los priistas quieren volver a 
ganar la Presidencia, deben entender el reclamo ciudadano en contra de la corrupción; deben ajustarse a los 
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nuevos tiempos con verdaderas reformas anticorrupción. En este sentido, los priistas tienen un dilema: si pesa 
más en ellos su gen reformista o su gen corruptor. Esperamos, desde luego, que sea el primero.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Viene el Panama Papers II 
Apenas comience a calentar el próximo mes, vendrá la segunda parte de los Panama Papers. El Consorcio 

Internacional de Periodistas de Investigación y el Centro de Integridad Pública nos adelantan que el 9 de mayo 
estará lista la nueva tanda de los Papeles de Panamá con el lanzamiento de información de más de 200 mil 

compañías, fondos de inversión y cuentas de muchos ceros, en dólares, de 21 paraísos fiscales. Nos adelantan 
que la batería de datos contiene los nombres de los responsables, con información que va desde Hong Kong 

hasta Nevada, en Estados Unidos. Será la mayor base de datos jamás dada a conocer en el rubro de los llamados 

paraísos fiscales. ¿Habrá alguien que se ponga a temblar en México? Seguramente el jefe del Servicio de 
Administración Tributaria, Aristóteles Núñez, tendrá más trabajo por delante para revisar supuestos casos de 

evasión fiscal.  
 

Listo, expediente Amazon 

Todo está listo en la autoridad electoral para iniciar el proceso penal por la filtración en la nube de Amazon del 
listado nominal con millones de datos de los ciudadanos mexicanos con posibilidades de votar. El Registro 

Federal de Electores concluyó el lunes todas las diligencias para entregar a la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales, los elementos con los que se procederá a deslindar responsabilidades. El Instituto Nacional Electoral 

ha prometido actuar con celeridad, primero por la vía penal, y posteriormente por las vías administrativa y 
electoral. El expediente está ahora en la cancha del fiscal Santiago Nieto, quien no se ha caracterizado por la 

transparencia —asunto de ver cómo ocultó que trabajaba para el PRD en el Senado cuando lo eligieron para el 

puesto que hoy ostenta—, nos recuerdan.  
 

Historias políticas en Veracruz 
Algunos políticos comienzan a pintar su futuro en territorio veracruzano. Unos con expectativas favorables y otros 

con perspectivas no tan halagüeñas. Gerardo Buganza, ex secretario de Gobierno en la administración de Javier 

Duarte, recibió una invitación para ser diputado plurinominal local del Partido Verde Nos dicen que los verdes le 
ofrecieron desarrollar, desde el Congreso local, una agenda popular en Veracruz sin perder su identidad como 

independiente. Don Gerardo dejó el cargo en el gobierno estatal para buscar la gubernatura por la vía 
independiente, pero al final decidió bajarse. En el otro extremo, el candidato del PAN-PRD al gobierno 

veracruzano, Miguel Ángel Yunes, no ha podido articular una defensa con datos duros respecto a la información 

que se ha ventilado de su fortuna, que no corresponde con su declaración de bienes. A uno le va bien y al otro 
no tanto.  

 
Ruiz Massieu en defensa de la mujer 

De forma muy especial, el presidente Enrique Peña Nieto dio la encomienda a la canciller Claudia Ruiz Massieu de 
encabezar hoy la representación del gobierno federal en el llamado Women’s Forum México 2016, considerado la 

plataforma global más importante para posicionar y debatir temas relacionados con la mujer. Más allá de su 

papel como integrante del gabinete, ser la titular de Relaciones Exteriores, doña Claudia ha hecho suya la agenda 
de género en los planos nacional e internacional. Nos dicen que dará un mensaje fuerte y directo para encarar 

temas críticos para la población femenina, como la discriminación y la violencia, ante más de mil 200 mujeres, 
provenientes de alrededor de 70 países.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
Anaya, Camacho, Barbosa, Gil: la segunda generación del fracaso  

El 23 de noviembre de 2015 publiqué aquí una columna titulada El Presidente al que ya nadie le hace caso. Se 
cumplía un año del mensaje con que el presidente Peña Nieto trató de atajar la percepción de que el suyo era un 

gobierno desaparecido (mensaje del 27 de noviembre de 2014). Un gobierno extenuado por las protestas 
encendidas y violentas y la pesadumbre tras los hechos de Ayotzinapa. Cuando en las capas bajas, medias y altas 

se combinaban enojo, resentimiento y sensación de engaño. En aquel mensaje de noviembre de 2014, el 

Presidente propuso y pidió al Congreso y a los gobernadores tres puntos esenciales: *La creación obligatoria de 
policías estatales únicas. *Una ley contra la infiltración del crimen organizado. *Un operativo especial en Tierra 

Caliente. Y en aquella columna de 2015 escribí que habían corrido 52 semanas sin que el PRI ejerciera su 
mayoría para apurar las reformas que impusieran a los mandos únicos. Los coordinadores parlamentarios Manlio 

Fabio Beltrones, Emilio Gamboa y César Camacho habían fallado en el intento, si es que lo intentaron. Ni qué 

decir de los otros partidos y los gobernadores. No se concretaron tampoco las leyes contra la infiltración del 
crimen organizado en estados y municipios. Los discretos avances se dieron con alfilerazos, no con una 

estrategia de Estado. Por no hablar del desastre que prevalecía y prevalece en Tierra Caliente. Hoy, a 72 horas 
de que expire otro periodo de sesiones en el Congreso, las cosas están, para efectos, como en noviembre de 

2015, como en noviembre de 2014. Se aseguró que en este periodo se aprobaría una reforma que traería un 
eficaz modelo mixto de policías municipales y estatales. No hay nada. Los senadores refieren acuerdos, 

dictámenes, pero se acaba abril y nada. Ni siquiera la presión de los informes de la CNDH y el grupo de expertos 

sobre la tragedia de Ayotzinapa sirvió para asumir ese pendiente como asunto de extrema urgencia. No me 
queda, pues, sino copiar el párrafo con el que concluí El Presidente al que ya nadie le hace caso, el 23 de 

noviembre de 2015: "No sé si tenemos un Presidente al que ya nadie le hace caso, o uno al que, igual que a 
gobernadores y alcaldes, el drama de la inseguridad, la violencia y la impunidad no le quita el sueño. Salvo 

cuando se contamina políticamente". Y faltaría agregar el empantanamiento del sistema de leyes contra la 

corrupción. Con los Ricardo Anaya, Roberto Gil, César Camacho, Miguel Barbosa, Agustín Basave va tomando 
forma la segunda generación del fracaso del siglo XXI.  

MENOS DE 140.  
Regresa la delincuencia a Coyoacán y San Ángel. Y el crimen organizado a Monterrey. ¿Quién se hace cargo?  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
LOS LEGISLADORES están a punto de volverle a ver la cara a México, esta vez con el Sistema Nacional 

Anticorrupción. CUANDO se trata de aprobar leyes que no les afectan a ellos, sino al resto de la sociedad-como 

aumentar los impuestos-, son un dechado de productividad y eficiencia. TAN ES ASÍ que actualmente se 
recauda un 85 por ciento más de Impuesto Sobre la Renta de lo que el fisco recibía hace apenas tres años. 

PERO CUANDO la sociedad civil le pide a los políticos poner de su parte… las cosas ya no son parejas. Y la 
prueba está en que en el Senado parece que le darán sepultura al Sistema Nacional Anticorrupción. Y AUNQUE 

formalmente el periodo ordinario concluye el sábado a la medianoche, se da por hecho que este arroz ya no se 

coció. POR CIERTO que para alzar también la voz en favor del Sistema Nacional Anticorrupción hoy acudirá al 
Senado un contingente pesado de empresarios. EL PLANTEAMIENTO que harán será muy concreto: aprobar el 

paquete de reformas pero en su versión más sólida, y no en la versión light que pretenden los priistas. AL 
FRENTE del grupo va Gustavo de Hoyos, de la Coparmex, quien estará acompañado por medio centenar de 

directivos, ejecutivos y otros capitanes del sector empresarial que quieren decir: ―¡Aquí estamos!‖.  
 

AHORA SÍ, a Beatriz Paredes hay que tratarla con el título de licenciada, pues ayer presentó, en la Facultad de 

Ciencias Políticas de la UNAM, el examen profesional como socióloga. PARA TITULARSE la embajadora de 
México en Brasil rindió un informe de prácticas profesionales de algo que conoce muy bien: políticas públicas en 

su natal Tlaxcala. ¡Enhorabuena, licenciada! 
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MÁS DE UNO en el Estado de México se pregunta si realmente al gobernador Eruviel Ávila le importa mucho la 
opinión de la Suprema Corte de Justicia. LA DUDA surge porque, por un lado, el gobierno mexiquense presume 

haber detenido la polémica Ley Atenco, para solicitar a los ministros que la revisen y determinen si es o no 

constitucional. Con eso de que regula el uso de la fuerza en contra de manifestaciones, quieren blindarla de 
cualquier posible impugnación. PERO, por el otro lado, la realidad es que la administración de Ávila en otras 

ocasiones se ha hecho como que la virgen le habla ante las recomendaciones de la SCJN. COSA DE recordar que 
la Corte ordenó al Congreso mexiquense que en menos de un año debía modificar el Código Civil de la entidad a 

fin de eliminar las trabas y dar vía libre a los matrimonios entre personas del mismo sexo. ¿Y QUÉ ha pasado 

desde entonces? Pues sólo ha pasado el tiempo. En 14 meses, ni Eruviel Ávila ni los legisladores han dado un 
solo paso para acatar la resolución judicial. SI A AQUELLO, que fue una orden, no le hicieron caso; ta’ difícil 

creer que ahora que pidieron una opinión sobre la Ley Atenco se van a volver muy obedientes.  
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 

 
 

 


